
走過奧運的日子—雅典（二）

由電影頒獎禮想起
香港電影金像獎終
於出來，由兩大兼具

實力和偶像派的男星周潤發和郭富城
掛帥，聲勢上已佔優，再來一點本土
加國際味道，幾乎所向披靡，這也驗
證了此金像獎和彼金像獎（奧斯卡）
互相呼應──商業掛帥或者說符合當
時「政治正確」另類價值。
《無雙》是好看的，有人氣，有懸

疑，有高潮，亦有衝突，跨時空，有
格局，當然最後結局出人意表又合乎
邏輯。很典型的荷里活商業片套路，
坐在戲院中，確被吸引住，但看完之
後，電影講了什麼，創作者想表達什
麼，似乎都忘了，如果不是因為金像
獎頒獎，我幾乎不記得曾經看過這麼
一部電影，甚至大牌如周潤發和郭富
城，加個才女張靜初，也印象不太深
了──三位大腕級明星也輸了。
所以，總感覺不知它為什麼會有十
七項提名，又得了包括最佳電影、最
佳導演、最佳編劇在內的七個大獎！
或許是同期其他競爭者的水平不夠，
又或者說，只是本屆評委的品味。
進入兩千年以來，整個流行文化界
都去權威化，把偶像拉下神枱，新面
孔層出不窮。幸好中國市場大，令舊
面孔不致完全遭到「長江後浪」淹
沒。
一個小小香港，僅由行內人組織的
電影頒獎禮，竟有四個之多，除金像

獎外，先後出現過金紫荊獎（影評人
協會一九九五年創辦，二零零八年停
辦）、香港電影評論學會大獎（一九
九五年起）、香港電影導演會年度大
獎（二零零六年起），還有由香港國
際電影節聯同東京國際電影節及釜山
國際電影節共同創立的「亞洲電影大
獎」……
如此零零散散，眾說紛紜，自然令

人眼花繚亂，獎項的權威性也大打折
扣。以致近年不斷有傳聞說歷史最悠
久的金像獎辦不下去，所以，主辦機
構今年來個主動反攻──請來一班不
相信宿命的候選人，自問自答，自嘲
自諷，自我解說。
美國之大，影響力遍及全球，也不

過有兩個電影頒獎禮──奧斯卡獎和
金球獎，香港自詡國際都市，部分港
人更自封為「世界公民」，「唯美」
是從，動輒到老美那裡乞求或告狀，
卻沒學到人家的「民主集中制」和
「凝聚力」。
只會不無矛盾地自怨自艾，復自戀

自大，一時說香港電影陷入低潮，創
作空間遭擠壓；一時視氣勢恢宏的合
拍片為「異端」，諸多挑剔。其實是
自設獸籠，甘困其中。執筆時收到消
息，中央相關部委同意放寬五項措
施，進一步便利香港電影及電影人進
入內地市場，擴闊創作空間。不知真
有心的電影人會否擺脫自己的心魔？

每個國家製作奧運
節目的安排是不同

的，曾有美國的朋友就跟我說，他們
在電視上是看不到中國運動員比賽的
畫面，由此可見，各國都會集中報道
自己國家運動員有份參與比賽項目及
花絮等情況；所以由開幕禮開始，我
們除了用大會訊號外，另外再加了4
部攝影機去拍攝自己希望有的畫面，
傳送回香港；如果單靠大會畫面，則
香港隊只能有十多秒的出現；現有自
己攝影機，那就隨時可以見到香港
隊。我們當時還安排了一部手提電話
給運動員，讓他們可以作現場互相訪
問及報道，而我們攝影機所使用的攝
影機鏡頭倍數大，可拉至近鏡，就可
以近距離拍攝運動員對着鏡頭做訪
問，現場感增強很多。
當屆雅典奥運也分別在部分場館放
置了多部攝影機：乒乓球賽是香港寄
望能夠贏到獎牌的重點項目，而我們
預計大會在初賽時不一定會拍攝香港
隊的賽事，那我們就自己拍攝，所以
當時香港觀眾是可以看到香港乒乓隊
每一場賽事的。另為加強節目的可觀
性，亦邀請了乒乓球前世界冠軍江嘉
良作全程分析。
當時的香港乒乓孖寶李靜及高禮澤
均表現出色，直闖決賽，最後雖然未
能戰勝國家隊馬琳及陳玘，但已為香
港寫下歷史——奪乒乓男雙奥
運銀牌；自李麗珊後8年再取奥
運獎牌，也是香港第一次以特區
身份取得獎牌，身為香港轉播電
視台會有很多事情要安排，例如
邀請孖寶在雅典的TVB錄影廠
接受訪問，又安排特區政府官員
連線祝賀兩位獎牌選手。
以上製作安排，能使香港市民

第一時間看到及感受到現場熱熾的氣
氛，全賴有製作成本的支持，以往有
些電視台因節省成本，沒有派工作人
員前往當地，有些大型國際賽事香港
隊雖入了決賽，但畫面也欠奉。
時至今日，製作成本當中比重佔最

大的則是版權費，以前會比較合理或
較便宜，現今的奧運播放版權費已達
天文數字。回看以前，自上世紀70年
代起，奧運的亞洲區版權費是由亞洲
廣播聯盟（ABU）去跟大會商討，然
後回來大家協商分配，而如何分配則
是以GDP來定準則，當時的香港在
ABU屬於主導者的角色，在七八十年
代的形勢就是如此；但踏入2000年
後，大部分亞洲區國家經濟都起飛，
那就好像不大公平了。雅典奧運ABU
付大會1,450萬美元以獲得亞洲區版
權費（不包括日本、韓國、台灣），
當中25%由中國內地支付、24%由香
港支付、印度16%、泰國10%、新加
坡6%……這分配根本就不公平。
國際奥委會被國際足協收取版權費

方式啟發分別與每一個國家或地區去
收取個別費用，就可更容易把版權費
以天文數字倍增，跟着以後奥運版權
費就翻天覆地加價，未來兩屆的東京
奥運和巴黎奧運，大會叫價估計可達
7,000萬美元了。下次再詳談版權費及
北京奥運。

近日若你走在街頭巷
尾都可能會聽到人談論

歌手許志安與藝人黃心穎被車Cam拍
到車上「攬攬錫錫」畫面被某媒體網
上公開，網上自然有許多二次創作的
惡搞畫面、挖苦的評論，同時聽到最
多人替人妻鄭秀文及馬國明不值和大
家對兩位主角的不客氣批評，媒體也
對將片上網行為提出質疑會否侵犯私
隱條例。這是一個好現象，香港人的同
理心、同情心比早兩年增加了，媒體恢
復有分辨是非能力，因為報道事件，除
了講新聞性也要有點新聞道德。
外傳這「安心出軌」片段是天價買來
的，是真是假只有交易者才知曉。有買
家自然有賣家，如果是違法的行為，相
信責任雙方都逃脫不了。傳統辦報人當
然不會買，因太傷害人會引起人反感和
激起民憤。但亦有一批人是奉行競爭激
烈，「手段不重要，效果最重要」。有
時真是想講，你吸引了幾十萬、幾百萬
人登記入會，入了會也可以退，留住一時
三刻有用咩？要留人最終睇內容實力，
當然亦有廣告客戶迷戀數字遊戲的。
據坊間傳聞有網絡媒體將要實行收

費，為了吸引人登記當然要搞「爆炸
性」內容出來吸客，會不惜工本設計
「爆炸性」場面。或者安置狗仔隊四
出搜尋爆炸性料，所以許多線人隱藏

在你常出沒的四周也說不定。大家在
家以外的言行舉止都要自重，否則會
自毀形象，事業受挫。
講回「安心出軌」事件，論他們目前

的狀況其實很不錯，一個幾經辛苦追回
舊愛，以「廚房宣言」求婚成功，變為
天后丈夫，過着幸福的二人世界；歌唱
事業也正準備在紅館開個唱。一個已經
是正受TVB力捧的小花、女神，兼有
個敦厚小生男友，愛情事業都不差。為
何他們仍不滿足，心野找第三者「消
遣」？是男友不在女的怕寂寞找人陪？
男的受不住女孩的誘惑？
藝人都是人，且特別感情豐富，容易
日久生情，如果男未婚，女未嫁沒問題；
只是你既已為人夫就要受婚姻約束，不
可以貪婪要多一個；女的無論妳是否寂
寞難耐，但妳要找人解悶也需要看對
象。妳畀人睇到全程主動挑逗人夫，哪
有人會原諒妳？特別是女性觀眾。
都是任性和貪婪造成的，如今大錯

發生，事業從雲上跌下深淵，能否翻
身仍未知，誰還想看妳演正派女主
角、清純小花？事業重挫是必然的
了，未來的情路也不易行。講多少次
好後悔！好後悔！含淚認錯又有什麼
用？事發後男友馬國明仍表示只有擔
心，沒有怪責，如此老實、大量的好
男人都不珍惜、不滿足是否太傻？

貪婪與任性必惹禍
特區政府在新一份財政預算案，預留6億元

在未來5年翻新和優化240所公廁。新聞最初
沒有引起我太大的注意，因為絕少幫襯公廁，市區商場、酒
樓、快餐店的洗手間方便的是，乾淨企理，其中大型商場洗手
間更是設備齊全，美輪美奐，還有穿上制服清潔員侍候。
不是每一區都有大型商場，巿區偏遠一點，需要使用公廁
的大有人在，的士司機、外勤人員，工作爭分奪秒，人有三急
都只能依賴公廁解決。記者朋友常在外走動，都有過使用公廁
的經驗，據他們說，實在太髒，一入公廁嘔三聲，除了設備陳
舊，抽氣不足，管理不善，更重要是使用者沒公德心，使用又
不善後，香港公廁的污名，除了硬件，也有人的因素。
電視台訪問一名內地訪港旅客對香港公廁的觀感，她說︰

「香港的公廁，還不如我們內地公廁的衛生。」係真唔係真
呀？旅客的評價引起我的質疑。後來想深一層，或許我們都
離地了。內地在2015年推動的「廁所革命」，據報現時全國
已建成 7萬多個廁所，並預計至 2020 年，再建成或改
造 64,000個廁所。當然，進行以來，全國各地不乏奢華的豪
華廁所，為了出眾，似乎偏離了衛生、方便的路線。山西部
分公廁加設Wi-Fi、櫃員機、報攤及電動車充電站；重慶市亦
出現以大理石鋪砌地板、牆面，並裝有音響設備，有些公廁
裡加設飲品售賣機、微波爐、電視機、自動擦鞋機等服務。
內地城市的「廁所革命」令人民生活質素得到提升，但奢華
並不一定實用，徒添浪費。
我們去內地旅行，旅遊點和中途加油站，公廁基本潔淨，

育嬰室設備齊全，與十年前確是今非昔比，如能照顧長者需
要，可增設坐廁，既體現人性化，又服務遊客，更能和外國
接軌。公廁衛生體現一個地區的經濟和文明。香港是國際大
城巿，「公廁革命」來得太遲，除了硬件翻新，人的素養亦
要提高，政府有必要在公廁文明方面，多做一點宣傳教育。

公廁革命

不知打從什麼時
候開始，大小公司

和超級市場售賣的貨品，標價幾乎全
部都離不了一個「9」字，什麼3.9/
9.9/50.9/99.9……大概是消費心理學
那個天才想出來吧，消費者很少注意
那個「9」字，大多只着眼定點位前的
銀碼，啊，香蕉三個九，不到四蚊，
抵！……××九個九，不到十蚊，
抵！……
這個「9」，妙在能夠省去一毛
錢，物價便由雙位數降落到單位，三
位數降落到雙位數，給人錯覺要買的
東西不算貴；更妙在明明可以九塊錢
賣出的東西，多加了九毛錢消費者不
知計較，還以為便宜。
可是對超級市場來說，售出小生意
額貨品時，帶給收銀員的麻煩可就不
少，八達通信用卡付款當然不成問
題，但是很多時候看到現鈔付款的師
奶和婆婆，慢條斯理打開錢包，倒出
大堆一毛二毛的小額硬幣，一個一個
眯着眼睛數出去，收銀員耐着性子一
個一個撥着檢收，那麼費時失事，排
在後面的購物顧客長龍，也真看傻了
眼急壞了腿。
小額硬幣在外間大小商店已不受歡
迎，早就聲明不會收取，超級市場有

了這個「9」，消費者不想收取一毛
錢，硬幣也就寧願自己來付了；而那
些一二毛，來源便從超市始作俑者得
來，所以超市也就沒有理由拒收小額
硬幣了。可以預卜，當超市定價牌後
的「9」消失後，一二毛硬幣必然也功
成身退，完成它的歷史任務了。
有人說，「9」的詭惑定價，最初
由上世紀美國開始，美國人的計算機
向來精明，美國公司視員工為機械零
件人所共知，做生意當然懂放「9」字
煙幕，香港生意人一向敏感，自然很
快就承受了這種風氣；中國正統生意
人從來只知看貨定價，一是一，二是
二，總有個合理計算方式，不會無頭
無腦來個「9」，正如明明本身是服務
行業也另收服務費之類怪規例，內地
任何城市就從未受過污染。

價錢牌上那些「9」

閨蜜的雙胞胎女兒和我同一
天生日。不同的是，兩個小寶

貝在幼兒園，有父母、老師、同學等一大群人
簇擁着，滿臉喜氣地吹滅了大蛋糕上的蠟燭；
而我，則是在這天正常地工作，刻意地使得自
己忙碌一點，想忘記自己的生日，免得提醒自
己又長了一歲。
不知道是不是所有的人活到了一定的年紀，

都會對自己的年齡增長有一種很微妙的心理，
不想過生日，自欺欺人地想去忘記和歲月的流
逝成反比的年齡。想起古人寫的那句「人生自
有命，但恨生日希」，便會有嫌時光太短的感
覺，擔心一年年地過去，自己會一點點地變
老，變醜，照鏡子的時候，會看見鏡子裡的自
己滿頭白髮，滿面皺紋。
我小的時候是喜歡過生日的。和當下的小寶

貝們不同，我小的時候處在物質非常匱乏的時
代，家裡平日的伙食極為簡單，唯有到了每個
人生日那天，父親除了煮雞蛋給大家吃，亦會
做幾個平時不多吃的葷菜，還會封紅包給利
是，如果遇上父親正巧發了獎金，也許還會添
上一件新衣裳。因此，過一個生日，往往比過

年還要歡喜。
據說在魏晉南北朝之前人們是不流行慶祝生

日的，大抵那時候的人活得比較通透，並不在
意年齡增長，如此便不會感覺歲月滄桑。而到
了唐朝，慶祝生日之風便盛行起來。皇帝大人
更是引領潮流，把自己的生日稱作「千秋
節」，當然，亦因此為自己找了一套絕妙的說
辭，《唐會要．節日》記載有云：「開元十七
年八月五日，左丞相源乾曜、右丞相張說等，
上表請以是日為千秋節……至天寶二年八月一
日刑部尚書兼京兆尹蕭炤及百寮，請改千秋節
為天長節。」再到明清時候，皇帝的生日又一
下子升級為「萬壽節」……可見無論高低貴
賤，人對自己的生日和壽命都是相當地看重
的。就算是普通的老百姓，亦是在生日這天希
望「福如東海長流水，壽比南山不老松」。
我有些迷信，聽聞人在本命年的時候一般都

會諸事不順，在生日那天多請人來祝壽，借助
旺盛的人氣便可令運程變旺，於是我在那年本
命年的生日時便發了邀請約朋友們去吃飯慶
祝。受父輩的影響，我向來是過農曆生日，那
年我的生日正巧遇上四月一日愚人節，多數朋

友以為我是在和大家開玩笑，接到邀請之後即
當做是愚人節的玩笑，沒有參加，晚宴上只坐
了稀稀拉拉的一桌。如此，我在生日這天便把
自己置於一個十分尷尬的境地，自己給自己開
了一個愚人節的玩笑。
皇帝從「千秋節」到「萬壽節」，每個生日皆

是「千秋」和「萬壽」。老百姓便重點給孩子過
周歲，過十八歲的成人禮，給大人慶祝「三十而
立」、「四十不惑」、「五十知天命」，而後便
是六十大壽、七十大壽、八十大壽……雖不能如
皇帝一般「千秋」、「萬壽」，亦是在生日這天
過得多姿多彩，熱鬧非凡。
我生日過後不久即是我的尚在讀中學的侄子

的生日，他在今年生日之前卻突然地病倒，送
進醫院，查出是急性白血病，全家人一下子慌
了神。幸而此病並非不治之症，侄子開朗陽
光，在家人、親朋好友、社會各界愛心人士的
關愛中開始積極地配合治療，讓全家人又都充
滿了希望。
於是，生日便不重要，年齡亦不重要了，若

是能夠健健康康地活下去，活到滿頭白髮，滿
面皺紋，那才是生日的真諦。

生日的真諦

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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歐洲名人故居，是舊
的，更是美的。歐洲有
着幾百年歷史的名人故
居，吸引着世界各地的
人們去看、欣賞和感

悟。這些是歐洲名人住過的地方，或華
美、簡陋，或高貴、低矮。故居即便樸素
平凡，也因名人影響卓而不群。
歐洲名人故居是已故世界偉人、智者對

今人的人文磁鐵，是特定精神、氣質給後
人的沉靜教誨。有人說，如果名人是耀眼
星辰，那麼故居則是星辰後拖曳的長長光
輝。置身於歐洲名人故居，感受名人起居
的溫度，體味名人日常的光亮，撫摸時光
走過的印跡，接受來自獨特氣場的洗禮。
這種異地穿越，或許不浪漫，但它睿智優
雅、無與倫比。
距莫斯科西北80公里的克林，是莫斯科
州的古老小城，柴可夫斯基故居使它成為
名城。這是一座帶花園的兩層木屋，樓下
為客廳，樓上是音樂家的工作室與臥室。
工作室的中央陳列着一架19世紀的老鋼
琴，寫字枱上是幾張管弦樂曲譜。臥室裡
的單人床不長不寬，卻承托着作曲家夢想
的所在。身為俄羅斯人的老柴身材並不高
大，但1.72米身高的他，卻奇蹟般地寫出
了高山仰止、氣勢磅礡的偉大音樂。
告別莫斯科、聖彼得堡的浮華生活，柴可

夫斯基來到克林，租下這座有綠樹環抱花叢
掩映的雅室，一住就是9年。在這間木屋裡，
作曲家完成了他的生命絕唱《第六（悲愴）
交響曲》，給自己畫上了完整的休止符。柴
可夫斯基去世後，他的弟弟莫德斯特將位於
克林近郊的這座小樓買下來，並在此建立了
柴可夫斯基故居博物館。柴可夫斯基在俄羅
斯有許多「故居」，小城克林最終戰勝了柴
可夫斯基的出生地沃特金斯克城、中壯年工
作地聖彼得堡和莫斯科。
位於德國法蘭克福大鹿窪街23-25號的歌德

故居，在第二次世界大戰中毀於空襲。戰後
歷時7年重建得以修復，共有四層。歌德在
這裡度過了童年和少年。房間內傢具均以原
物展示。歌德故居分兩部分，前部房間寬敞，
陳設講究，裝飾精美，這是歌德接待客人和
應酬交際的地方；後部是歌德生活和工作的

地方，房間狹小，陳設簡樸。故居一層為廚
房，仍放有當年歌德母親使用過的銅器；二
層為紅色壁紙覆蓋的「紅廳」，壁紙圖畫中
繪有中國紅圖案，這層功用是藏書、藏畫；
三層是歌德誕生的房間、母親住的房間、繪
畫廳及妹妹的房間、書房。歌德的工作室在
四層，在這裡可看到一張醒目的斜度桌面寫
字枱，歌德就是在這張坡面桌上寫出了《少
年維特之煩惱》、《浮士德》等書。他的手
跡、信箋和用過的桌椅，都被完整地保存在
這裡。
在歌德故居旁邊，是與樓體相連的歌德

博物館，該博物館保存着歌德早期手稿和
十多萬冊書籍，另有肖像畫及他親筆撰寫
的文章等。有趣的是，歌德故居在德國有
兩處，除法蘭克福外，還有魏瑪。這兩地
從歌德在世時，就開始爭「歌德故鄉」之
名，以致歌德只能左右為難地說：「兩個
地方，都是我的故鄉。」
瑞士伯爾尼的克拉姆大街49號，是著名

科學家愛因斯坦故居。其實這個標註在玻
璃窗格木門上的「49號」，原本是由愛因
斯坦和一家餐館共享的。底樓屬於餐館，
二樓屬於愛因斯坦故居。去看愛因斯坦故
居，必須穿過一條相對狹窄的走廊，拐個
彎兒再爬上樓梯才能看到。故居的房子分
前後兩間，中間有門相隔，前間大，後間
小。愛因斯坦用過的書桌還在，桌前牆上
貼着那個著名的相對論公式：E=mc2；旁
邊還寫着一句話：1905年，突破性的一
年。在北面的牆壁上，用德文和英文標着
愛因斯坦的一段自述：「狹義相對論是在
伯爾尼的克拉姆大街49號誕生的，而廣義
相對論著述也從伯爾尼開始。」
其實，愛因斯坦在伯爾尼不止住過一個地

方，但克拉姆大街這間屋子是相對論誕生的
地方，因之不同凡響。儘管如此，有這麼一
位大人物的故居，瑞士人卻只讓一位年邁的
瑞士女士照看。這位老婦人就在寧靜中等待
遊人敲門。樓下那個無名的小餐廳，也沒有
讓它搬走，而是開明地讓餐館的名字——繼
續在玻璃門上與愛因斯坦相提並論。瑞士人
以如此淡定的態度，對待偉人愛因斯坦，顯
露了該民族獨特的寧靜感：再偉大的人物，
在這裡也只是一個普通市民。

居里夫人故居是波蘭華沙老城最有價值的
地方。在弗雷塔街，有一棟巴洛克式的三層
公寓樓，牆體是咖啡色和粉色相間，二樓的
中間有一個小陽台，裡面就是居里夫人故居
博物館。波蘭的冬天很冷，瑪麗．居里就住
在這個閣樓裡。在天寒地凍的日子，要蓋上
全部的被子和衣服。居里夫人不以物質為榮，
故居裡有不少她生前的衣物、家人合影圖片、
筆記、旅行箱、科研資料、自行車等。這些
物品都以忠實於原先的位置佈列着。
居里夫人家境貧寒，曾用做私人教師掙
的錢來支撐華沙實驗室的化學研究。後
來，她得到赴巴黎求學的機會。在巴黎，
正值豆蔻年華的她，為自己鍾情的事業心
無旁騖，素面朝天，拒絕了各種邀請。一
次偶然的機會，她結識了法國物理學家皮
埃爾．居里，他們結為志同道合的伉儷。
婚後，他們在物理學領域的天賦和真知灼
見，使他們發現了兩種最重要的金屬元
素——釙和鐳，共同榮獲諾貝爾物理學
獎。在他們結婚第11個年頭，皮埃爾．居
里突然死於一場車禍。瑪麗把切膚的悲痛
深深地埋藏在心底，獨自肩負起了丈夫生
前未竟的事業。1911年，居里夫人獲得諾
貝爾化學獎。第二年，她在巴黎建立了一
所鐳實驗室，在這裡一直工作到她去世。
英國格蘭坦城南面7英里的伍爾索普領

地，是牛頓的故鄉。牛頓故居坐東朝西，
為灰白色的石頭建築。鋪設黑瓦的斜屋頂
坡度很陡。前面兩層，不對稱地分佈着7
扇窗戶。一對煙囪高聳於屋頂之上。參觀
者必須從後面登上石階才上二層。
在故居草場東南角有一棵蘋果樹，這棵聖

樹讓牛頓發現了萬有引力。樹下立着一塊已
銹成綠色的銅徽章，它是伊麗莎白女王頒發
的保護令。在大不列顛，受到重點保護的名
樹有50棵左右；牛頓的蘋果樹是其中與眾不
同的一棵，它不以樹木本身種類的高貴而身
價倍增，卻以科學家賦予了它內涵而不同凡
響。據說，當時牛頓是從劍橋回到故鄉來躲
避瘟疫的，他坐在這棵蘋果樹下，一個蘋果
突然落下。牛頓悟到：地面上的落體和天體
運動一樣，同樣受着萬有引力定律的制約。
牛頓的蘋果樹如果有知，肯定會因啟迪牛頓
而感到無上榮耀。

歐洲名人故居探幽

■這一毛錢才是幕後大主
角。 作者提供

■雅典國際廣播中心。 作者提供


